
Общение – это искусство 
 

Человек постоянно находится в контакте с людьми. Его успехи, 

достижения, а также душевное благополучие во многом зависит от того, как 

хорошо он освоил в детстве искусство общения. А помочь ребенку в этом 

должен именно взрослый. Ведь именно близкий человек, обладающий 

достаточно богатым житейским опытом, знающий особенности характера 

своего малыша, является для него авторитетом в первые годы жизни. 

Постепенно, с увеличением контактов со сверстниками и взрослыми, у 

ребенка могут возникнуть проблемы в плане общения. Они могут быть 

разными и варьироваться в зависимости от типа темперамента ребенка, 

особенностей воспитания и множества других факторов. Для начала, чтобы 

более глубоко понять особенности общения вашего малыша с другими людь-

ми и ваше отношение к ним, постарайтесь вдумчиво и достаточно развернуто 

ответить на следующие вопросы: 

1. Много ли у вашего ребенка знакомых-сверстников, детей старше его, 

детей младше его? 

2. Проявляет ли ребенок инициативу при знакомстве с новым человеком? 

3. Вызывают ли у ребенка интерес новые люди? Если да, то в чем это 

проявляется? 

4. Если вам случалось оставить малыша одного, как он себя вел? 

5. Участвует ли ваш ребенок в коллективных играх во дворе или когда к 

вам приходят гости? 

6. Может ли ребенок занять себя сам? 

7. Умеет ли ребенок придумывать игры и забавы для своих друзей, братьев 

или сестер? 

8. Если вашему ребенку нравится другой малыш, как он это показывает, в 

чем проявляется его симпатия? 

9. Часто ли ваш малыш обижается? 

   10. Что будет делать ваш ребенок, если у него 

отняли игрушку? 

11. Сможет ли малыш постоять за себя, если возникнет такая 

необходимость? 

12. Что будет делать ваш ребенок, если попадет в новый коллектив, в 

новую обстановку? 

13. Умеет ли ваш ребенок делиться игрушками? 

14. Жалеет ли ваш ребенок другого малыша, если его обидели? 

15. Любит ли ваш малыш ходить на детские игровые площадки? 

16. Любит ли ваш ребенок быть в центре внимания? 

После того, как вы закончите отвечать на вопросы, у вас получится 

своеобразный психологический портрет вашего ребенка, его особенности 

общения, коммуникативные предпочтения, а, возможно, и проблемы. 

Задумайтесь над ними, понаблюдайте за поведением своего ребенка в 

ситуации общения с другими детьми, со взрослыми. Это даст вам 

информацию для размышлений. 



В жизни человека, как и в природе, все взаимосвязано. Возникшие у 

ребенка проблемы в общении не исключение.  

В среднем до 2—2,5, а то и 3-х лет круг общения ребенка составляют 

взрослые — мама, папа, дедушка, бабушка и т. д. (помните, мы говорим о 

полной семье, в которой есть оба родителя; у детей в неполных семьях часто 

проблемы иного плана). Его любят, о нем заботятся, знают о его особенно-

стях, в общем, ребенок живет в ситуации полного доверия, любви и согласия. 

Ему всегда готовы помочь, поддержать. 

Но вот малыш поступает в детский сад, у него появляются новые 

контакты. Вокруг все непривычно: новые лица, новые характеры. И далеко 

не всегда эти люди готовы выполнить просьбу ребенка, согласиться с его 

желаниями, дать ему то, что он хочет. И начинается непонимание, 

недовольство, нежелание общаться.  

Очень условно можно сказать, что трудности в общении у ребенка 

вызываются двумя причинами. 

Первая связана с чрезмерным стремлением к лидерству. Другими 

словами, этот ребенок — эгоист. Данное качество не развивается само по 

себе. Обычно оно систематически и, естественно, с благими целями 

культивируется родителями, бабушками, дедушками. 

Такой стиль воспитания психологи называют «кумир семьи». Ребенку 

оказывают постоянное внимание, потворствуют его прихотям и желаниям, 

идут у него на поводу. Ребенок очень быстро привыкает к такому 

взаимодействию и начинает считать его единственно верным. Естественно, 

что, приходя в коллектив сверстников, он начинает вести себя так же, как и в 

семье. Это, в свою очередь, вызывает у сверстников, с одной стороны, 

недоумение, а с другой, провоцирует их агрессивное поведение по 

отношению к этому ребенку. В итоге ребенка перестают принимать в игры, 

он становится обидчивым и озлобленным. А взрослые, в свою очередь, 

искренне недоумевают по поводу негативных изменений в поведении и 

характере ребенка. 

Вторую причину можно связать с излишней застенчивостью малыша. 

Если в первом случае родители ведут себя чересчур мягко, то родителей 

застенчивых малышей скорее можно охарактеризовать как властных, 

авторитарных и не терпящих возражений. Эти родители чаще всего пред-

почитают крик, моральное давление, предъявляют ребенку повышенные 

требования. Малыш не может справиться с таким нажимом, он не в состоя-

нии открыто противостоять ему. Мир начинает казаться ему враждебным, 

как и люди, живущие в нем. А тогда приходит и выход: лучший способ — 

это избегать контактов, а поддержку можно найти в самом себе. Ребенка 

начинает пугать все новое и непривычное.  

Итак, понимая свои ошибки и спровоцированные ими трудности в 

общении у детей, вы сможете найти подход к решению проблемы. 

Изучая общение детей друг с другом, необходимо обратить внимание на 

причины детских конфликтов, одной из которых является непонимание и 



невнимание к желаниям и чувствам сверстника.  Каждому ребенку 

необходимо хорошее отношение сверстника. Но понять, что сверстнику 

нужно то же самое, он не может. Похвалить и одобрить другого  ребенка  для  

дошкольника  оказывается  очень трудно. 

Почему дети не замечают чужих достоинств и подчеркивают только 

отрицательные черты в поведении сверстников? Дело в том, что 

дошкольники видят и воспринимают только внешний рисунок поведения  

другого, только его зримый, ощутимый результат. Они видят, что другие 

дети толкаются, кричат, мешают, отбирают игрушки и т. д. Но что каждый 

сверстник — личность, со своим внутренним миром, интересами, желаниями, 

предпочтениями — им понять еще трудно. Да и собственный внутренний 

мир дети осознают еще очень плохо. Дошкольники ведут себя импульсивно и 

зачастую не могут объяснить, зачем и почему они что-то делают. Но если 

человек не осознает своих переживаний, намерений, интересов, то как же он 

может представить, что чувствуют другие?  

Необходимо учить детей осмысливать свои и чужие поступки, задавая 

подобные вопросы: «Почему ты так поступил?» «Почему он это сделал?» «А 

что нужно было сделать, чтобы вы не поссорились?» Конечно, вопросы 

взрослого о мотивах поведения  трудны для дошкольников. Но все же даже 

малышей подобные вопросы не оставляют равнодушными. Некоторые дети, 

не ответив на них сразу, продолжают думать о них и потом, через какое-то 

время, сообщают: «Я рассердился, потому что он мой домик разломал» или: 

«Я перестал рисовать, потому что Аня толкалась». 

Эти продуманные сообщения — первый шаг к осознанию себя. Дети 

начинают понимать, что поступки людей — не случайные действия, что 

существуют причина и следствие, связанные в единую цепочку. «Он домик 

разломал, поэтому я рассердился», «Она толкалась, поэтому я не мог 

рисовать». Конечно, звенья этой цепочки еще очень короткие. Но что 

характерно: ребенок видит причину, мотив своего действия прежде всего в 

поступках сверстника. Не в себе самом и не в окружающих предметах (это 

бывает очень редко), а в другом человеке. Поведение другого человека 

выступает как  причина его действий, состояния, настроения. Даже 

маленькие дети (в 4 года) могут проследить объективную, безоценочную 

зависимость собственных действий от действий партнера: «Я увидел, как 

Леша рисует, и сам стал рисовать». А когда ребенок видит в поведении 

сверстника причину собственных действий, он уже в состоянии 

рассматривать и свои действия (значит, и себя) как причину действий 

другого: «Я ей сказал, как нужно в кубики играть, вот она и стала играть» 

или: «Я ей показала, как куклу причесывать, вот она и стала ее причесывать». 

Примерно в 5 лет дети начинают отчетливо понимать, что они нужны 

друг другу. Конечно, потребность в общении со сверстником появляется 

раньше (около 4 лет), но младшие дошкольники еще неосознанно тянутся к 

другим детям. А вот в 5 лет дети уже уверенно говорят о том, что играть 

лучше вместе. Стремление быть вместе становится типичным объяснением 

их поведения.  



К 5—6 годам конфликтов и ссор становится меньше. Ребенку уже не 

так важно утвердиться в глазах сверстника. Гораздо важнее играть вместе, 

чтобы было интересно, чтобы построить большой дом из кубиков или 

устроить красивую комнату для кукол. И не так уж существенно, кто делает 

дом или комнату. Главное — делать это вместе. Все чаще дети говорят о себе 

с позиции «мы»: мы играем, у нас не получилось, мы пойдем и т. д. Даже 

когда ребенка спрашивали о его собственных, индивидуальных действиях, 

например: «Почему ты вдруг начал прыгать?» — он отвечал сразу за двоих: 

«Мы с Илюшей решили потанцевать». В этом «мы» неразделимо 

представлены «я» и «ты». А объединяет их всегда какое-нибудь общее 

занятие, дело, решение. Другой ребенок (сверстник) здесь является 

необходимым условием этого общего дела: вместе веселее, интереснее, 

лучше получается. 

Но кроме этого явного, осознанного стремления детей быть вместе, в 

дошкольном возрасте зарождается желание что-то сделать для друга. 

Вообще, интерес к сверстнику проскальзывает в отдельных высказываниях 

детей в З—4 года. Но сначала дети воспринимают друг друга только в их 

сиюминутных проявлениях, только «здесь и сейчас». Поэтому их интересует 

в сверстнике только то, чем он привлекает внимание к себе: что у него есть и 

что он делает.  

Только к 6—7 годам у ребенка проявляется интерес к самому 

сверстнику, не связанный с его конкретными действиями. Сверстник — это 

уже не только объект для сравнения с собой, это уже не только условие 

увлекательной игры, но самоценная и значимая человеческая личность со 

своими переживаниями и предпочтениями. 

Дети 6—7 лет, как и младшие, видят причину своих действий в 

сверстнике. Но если для младших дошкольников другой ребенок выступал 

как причина неудачных действий (толкает, мешает, шумит), то у старших он, 

напротив, становится целью их действий. Они специально что-то делали для 

своего приятеля и понимали это: «Я хотел ему помочь и поэтому стал 

строить вместе с ним»; «Я хотела, чтобы она поскорее хорошую вазу 

нарисовала, и поэтому стала искать ей острые карандаши». Дети думают не 

только о том, как помочь другому в его конкретных детских занятиях, но и о 

его настроении и желаниях. Это очень важно. Они искренне хотят доставить 

друг другу радость и удовольствие: «Я этот рисунок рисовал, чтобы Света 

обрадовалась, когда я подарю его ей»; «Я стала в магазин играть, потому что 

Лиза больше всего любит в магазин играть». Во всех этих объяснениях 

другой ребенок воспринимается как цельная личность: он что-то любит, 

чему-то радуется, что-то хочет. 

Конечно же, и в 6—7 лет дети ссорятся, дерутся, обзываются. Конечно 

же, им тоже важно продемонстрировать себя и получить одобрение сверстни-

ка. Но все же в этих отдельных высказываниях, в этом наивном стремлении 

помочь друг другу, сделать что-то приятное появляются ростки новых 

отношений между детьми, в центре которых уже не «я», а «мы». Эти ростки 

должны бережно поддерживать взрослые.  Конечно, сделать это непросто. 



Трудность в том, что многие особенности восприятия человека у детей 

связаны с тем, что ребенок видит и чувствует только то, что находится перед 

глазами, т. е. внешнее поведение другого (и те неприятности, которые это 

поведение может ему принести). А то, что за этим поведением стоят желания, 

настроения другого — им представить трудно. В этом детям должны помочь 

взрослые. Нужно расширить представления ребенка о человеке, вывести их 

за пределы воспринимаемой ситуации, показать другого ребенка с его 

внутренней стороны: что он любит, почему он поступает так, а не иначе. Сам 

ребенок, сколько бы он ни находился в обществе сверстников, никогда не 

откроет их внутренней жизни, а будет видеть в них лишь возможность для 

самоутверждения или условие для своей игры. 

Понять внутреннюю жизнь другого он не сможет, пока не поймет 

самого себя. Это понимание себя может прийти только через взрослого. 

Рассказывая ребенку о других людях, об их сомнениях, раздумьях, решениях, 

читая ему книжки или обсуждая фильмы, взрослый открывает маленькому 

человеку то, что за каждым внешним действием стоит решение или 

настроение, что у каждого человека есть своя внутренняя жизнь, что 

отдельные поступки людей связаны между собой. Очень полезно задавать 

вопросы о самом ребенке и его побуждениях и намерениях: «Почему ты так 

сделал?», «Как будешь играть?», «Зачем тебе кубики?» и т. д. Даже если 

ребенок ничего не сможет ответить, ему очень полезно подумать об этом, 

связать свои действия с окружающими людьми, попытаться заглянуть в себя 

и объяснить свое поведение. И когда он почувствует, что ему бывает трудно, 

весело или тревожно, он сможет понять, что окружающие его дети — такие 

же как он, что им тоже бывает больно, обидно, они тоже хотят, чтобы их 

любили и берегли. Осознав все это при помощи взрослого, ребенок сможет 

научиться искусству общения. 
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